

JEUNESSE. Un jour d'été 2023 dans le Cotentin

Six scouts sur le parvis de l'église de Montebourg

ILS ÉTAIENT assis pour un moment de répit : une « patrouille » de six scouts, bronzage cotentinois assuré, en opération de conquête de la presqu'île du Cotentin depuis le château de Carneville qui accueillait une troupe de trois patrouilles venues de Marquén-Barreuil, près de Lille, soit une vingtaine de scouts de la branche des scouts d'Europe.

Pourquoi le Cotentin ? Leur chef de troupe fait ses études à Lille, mais il est de Cherbourg. Voilà qui explique. La patrouille avait mis plusieurs jours à atteindre Montebourg, objectif Sainte-Mère-Eglise, lieu de rassemblement de l'ensemble des jeunes, au bout d'une aventure ponctuée de lectures de carte IGN, de nuits à la belle étoile, de réveils au lever du jour, de quêtes de la nourriture, de messages à décrypter, de défis imposés par les animateurs...

Comment sont-ils venus au scoutisme ? « Mes frères étaient dans la troupe. Ils adoraient ça. Je suis devenu louveteau, et j'ai continué » explique Martin, le chef de la patrouille. Géraud a le même parcours. Pour Charles, c'est un peu pareil, les parents avaient fait du scoutisme.

Et si on leur demande s'ils sont actifs au niveau de la foi ?

Leur « oui » est unanime, avec fierté. Martin joue sur l'orgue à la messe, Charles et Louis servent la messe ; Briac apporte son aide à son père qui est sacristain. Et puis ils sont tous les six dans des collèges catholiques. Ils ont beaucoup d'amis, scouts comme eux.

Scouts d'Europe : aider le jeune à se développer intégralement

À Cherbourg, les scouts d'Europe sont environ 110 jeunes, 24 louveteaux, 18 éclaireurs et 5 routiers. Et le groupe de filles, la soixantaine. La plupart d'entre eux sont dans des familles pratiquantes. « Les Scouts d'Europe sont un



→ Chef de la patrouille : Martin, presque 17 ans (c'est lui qui porte le fanion) ; son second, Charles, 16 ans ; le 3^e, Géraud, 14 ans, de Tourcoing ; 4^e Louis, 13 ans ; et Briac, 13 ans, et Jérôme, 13 ans, les deux « culs-de-patte », c'est-à-dire des 1^{ers} années, des bizuths en quelque sorte.

mouvement d'Eglise, précise Michel Tryer, leur responsable, dont quatre de ses enfants sont engagés dans le mouvement, ici et ailleurs, visible dans la paroisse, visible dans le diocèse, comme les scouts de France, même si la pédagogie est différente ». Michel voit avec sympathie les scouts de France cherbourgeois : « nous sommes complémentaires. Les scouts de France sont plus dans une première annonce de la foi, ils ont un rôle premier dans l'évangélisation ». Catho, donc, « mais on ne demande pas de certificat de baptême à l'entrée ! ». D'autres découvrent la foi, le sens de Dieu. Le groupe de Cherbourg a son conseiller religieux. C'est le Père Michel Levallois dont Michel parle avec respect.

Le scoutisme a cinq buts : le développement harmonieux de la personnalité, le développement physique ; la formation du caractère ; le sens du concret ; le sens du service ; le

sens de Dieu. « Le scoutisme, dit Michel, est une école qui va aider l'enfant à se développer intégralement ». Il souligne « le bien que le scoutisme apporte y compris dans les moments difficiles de l'adolescence ».

Sur Cherbourg, il y a beaucoup de demandes, mais l'accueil est limité par le nombre d'encadrants. Aussi, les appels de l'extérieur sont problématiques. Insolubles.

Dans la Manche, les Scouts d'Europe sont environ 200. Il y a un groupe à Saint-Lô, un groupe à Avranches.

Scouts et guides de France : mixité et éducation à la citoyenneté

Evan Brémond, 22 ans, éducateur à Querqueville, scout jeune, a arrêté puis il a eu envie de revenir. Il est responsable de la communication du groupe à Cherbourg, mais aussi pour la Basse-Normandie. « Ça

rythme ma vie de tous les jours, une autre manière de faire ses courses, de rencontrer, de traiter ses déchets... »

Les scouts et guides de France, précise-t-il, c'est un mouvement d'éducation mixte, une « co-éducation, ce qui veut dire que les filles et les garçons sont ensemble dans les mêmes unités, qu'ils partagent les mêmes aventures, les mêmes expériences, les mêmes objectifs. »

À Cherbourg, le groupe des Scouts de France, c'est environ 85 jeunes pour 9 chefs et cheftaines répartis en 5 unités : les farfadets, 6-8 ans, à la chemise vert pomme ; les louveteaux et jeannettes, 8-11 ans, à la chemise orange ; les scouts et guides, 12-14 ans, chemise bleue ; les pionniers et caravelles, 14-17 ans ; et les compagnons, 17-21 ans, chemise verte.

La pédagogie a pour objectif « que chaque jeune devienne un citoyen heureux, utile, actif et artisan de paix. C'est une éducation à la citoyenneté, avec une réflexion écologique forte, sur sa façon de consommer. On a pour mission de donner aux jeunes tout ce qu'il faut pour vivre ensemble, dans la société contemporaine. »

Les scouts de France sont un mouvement catholique, mais ouvert à toutes et à tous, sans distinction de race, de religion, de milieu social. Les Scouts de France sont d'ailleurs membres de la fédération qui regroupe de nombreux mouvements scouts, musulmans, israélites, bouddhistes laïques.

« La quasi-totalité des jeunes ne sont pas d'un milieu croyant. L'éveil à la culture chrétienne marque notre environnement. On propose la découverte de la dimension spirituelle du jeune. Chaque jeune a sa façon de

croire. Un aumônier nous accompagne, le Père Michel Levallois, en lien avec un « cléophas », un responsable spirituel de groupe. C'est un laïc. »

Les Scouts de France Cherbourg font leur rentrée le 16 septembre à partir de 14 h à

cueil des familles et les inscriptions au groupe. On peut les suivre sur Facebook et sur Instagram.

Dans le Cotentin, les Scouts de France ont aussi un groupe à Tourlaville, à Valognes et à Carentan.

Info diocèse

Sur votre agenda

C'est aussi la rentrée du caté !

La catéchèse n'est pas une activité comme une autre. C'est un échange, une rencontre qui se vit en petites équipes, animées et accompagnées par des chrétiens pour découvrir et rencontrer Dieu. Des pédagogies adaptées et dynamiques initient à la découverte de la Bible, de la prière, des sacrements, du partage, du pardon, de la vie fraternelle. N'hésitez pas à vous renseigner auprès de votre paroisse. Si vous ne savez pas à qui vous adresser, vous pouvez envoyer un mail à communication@diocese50.fr Tout l'agenda diocésain sur : www.diocese50.fr/agenda

Billet spirituel

Choisir à l'heure des sollicitations de rentrée

Enfant, on nous a appris à obéir : si on répondait oui, on se faisait aimer ; si on répondait non, on se faisait gronder. D'où l'impression d'être mauvais, pas conforme, voire méchant, lorsqu'on répond « non » à une demande. D'autant que c'est très valorisant que savoir qu'on a pensé à nous, et donc on se sent reconnu dans une compétence particulière, et notre ego en est flatté. Jésus nous dit de ne pas chercher à plaire aux hommes, mais à Dieu. Seulement, parfois, nous prenons pour un Bien, ce qui va nous détourner de notre devoir d'État. Dois-je accepter cette demande de l'association la salle de la Duché, pour l'ac-

sportive, sachant que les réunions sont à 19 h et que mes ados sont seuls à la maison à cette heure-là ? Si l'on sait se mettre à l'écoute, de petits cliquotants nous éclairent sur nos priorités qui sont régulièrement à revisiter, selon les périodes de la vie. Dire « non » lorsqu'on a réfléchi sincèrement est un acte de liberté, de respect de soi et de nos proches, qui doit nous laisser en Paix : pas d'angélisme, ni de perfectionnisme hyperactif... Être simplement là où Dieu nous veut.

Bénédicte Lucereau
Conseillère conjugale
et familiale



→ Scouts et guides de France Cherbourg.